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В одну из очередных 
пятниц, которой 

заканчивается серьез-
ная учеба, в общежи-
тие № 10 наведались 
курсанты военной 
академии. Они были 
официально пригла-

шены, так как будущие 
медики считают, что стоящие на страже 

Отечества – столь же серьезны и ответственны, как и люди, 
стоящие на страже здоровья. У них много общего – за-
вязать дружбу и общаться будет интересно. 

Шестьдесят бойких статных юношей, совершив марш-
бросок: Уручье – Юго-Запад, легко и непринужденно вли-
лись в  компанию студентов-медиков. Впрочем, девушек 

в общежитии гораздо больше, чем парней. Хлебосольные 
хозяева накрыли стол по-домашнему: чай, пироги с различ-
ной начинкой, чего не включает в себя «армейское» меню, 
и что пришлось по вкусу соскучившимся по маминым 
пирожкам юношам.

Проведя небольшой экскурс по общежитию, организа-
торы праздника включили гостей в развлекательную про-
грамму, в которой курсанты  участвовали довольно  активно, 
продемонстрировав свою молодецкую удаль, сноровку, 
ловкость, находчивость. Не отстали они и в хореографии, 
чем вызвали восхищенные взгляды у присутствующих на 
зажигательной дискотеке. Проявили себя курсанты и как 
хорошие артисты, подарив минуты веселья сценками из 
КВН, и просто как хорошие парни, которые убедительно 
доказали, что есть такая профессия «Родину защищать», и 
выбрали они ее правильно.

Подобного рода мероприятия воспитатели общежития 
планируют проводить и далее. Они оставляют хороший след 
в летописи общежития, дарят заряд положительных эмоций 
студентам, расширяют сеть контактов молодых людей, учат 
общаться, интересно развлекаться, с пользой для души  про-
водить свободное время. Курсанты подхватили инициативу 
совместных праздников, и вот уже «десятка» ждет ответного 
приглашения на «9-й километр»…

Екатерина КУЛЬБИЦКАЯ, студентка лечфака

Моло-
дёжь 

с  о с о б о й 
благодар-
н о с т ь ю 
вспоминает 
участников 
кровопро-
литных сра-
жений: как 
тех, кто не 
вернулся из 
боя, так и жи-
вущих среди нас.

В Минске работает общественное 
объединение «Несовершеннолет-
ние жертвы блокадного Ленинграда» 
(МГОО НЖБЛ), возглавляет которое 
Ягодницына Мария Давыдовна, ак-
тивно занимающаяся общественной 
работой. 

Встречу с Ягодницыной для сту-
дентов БГМУ организовали первый 
проректор профессор С. В. Жаворонок 
и председатель первичной организации 
РОО «Белая Русь» профессор С. В. 
Губкин. Открыл ее проректор по вос-
питательной работе В. А. Манулик. 

Своё выступление перед студентами 
Мария Давыдовна начала с прочтения 
стихов о нелёгком детстве ленинградцев 
во время блокады. Она рассказала о тех 
трудностях, которые испытало старшее 
поколение во время блокады Ленингра-

да. Советский народ, проявляя чу-
деса мужества и героизма во время 
жестоких кровопролитных боёв, 
избавил город от окончательного 
уничтожения, дал возможность 
после войны восстановить мир-
ную жизнь, разрушенные дома и 
предприятия. 

Во время войны дети, остав-
шиеся в блокадном Ленинграде, 

работали вместе со взрослыми на за-
водах и фабриках, приближая своим 
детским трудом День Победы. Снятие 
блокады Ленинграда – символ героиз-
ма и преданности Отечеству. Славная 
Победа, подарившая свободу, никогда 
не утратит своего значения, являясь 
торжеством справедливости, мужества, 
надёжным ориентиром в воспитании 
патриотизма.

На начало войны Марии Давыдовне 
было всего 11 лет. Дети, пережившие 
блокаду Ленинграда, прошли через все 
круги земного ада: выдержали, выстоя-
ли, выжили и принесли всему чело-

вечеству 
Великую 
Победу.

Расска-
зать все о 
блокаде Ле-
нинграда, о 
жизни детей 
в городе во 
время войны невозможно. 
Чтобы молодое поколение 

помнило о войне и о цене Победы, о детях 
блокадного Ленинграда, с их участием 
был снят документальный фильм «Хро-
ника блокадного детства». В течение двух 
лет в архивах Санкт-Петербурга собирал-
ся исторический материал – издана книга 
«И этой недетской печали нам хватит на 
тысячу лет». Студенты познакомились с 
ней и посмотрели фильм, который оста-
вил неизгладимое впечатление. Они ещё 
раз убедились, какой ценой завоёвана 
Победа.

Чем дальше в прошлое уходит война, 
и как бы сейчас не называли город на 
Неве (Санкт-Петербург), для Марии 
Давыдовны он всегда был и останется 
Ленинградом.

В конце встречи минутой молчания 
и зажжёнными свечами студенты по-
чтили память героев Ленинграда.

27 января 2014 года – 70-летие 
снятия блокады Ленинграда. К юби-
лею готовится проект «Дети войны». 
Время не властно над этой датой, и 
чем больше отделяет нас от нее, тем 
величественнее представляется под-
виг людей, разгромивших жестокого 
и коварного врага. Нам – наследни-
кам поколения победителей – важно 
сохранить память об этой Победе в 
новом столетии.

Наталья ШЕВЧИК, студентка медпрофа

Во встрече приняли участие 
проректор по воспитательной 
работе В.А. Манулик, студенты-
стипендиаты фонда, представи-
тели ОВРМ. Были обсуждены 
вопросы подготовки очередного 
студенческого форума фонда, 
который пройдет в Брестском го-
сударственном университете им. 
А.С. Пушкина в мае 2014 года.

Уже 18 лет фонд реализует в 
Республике Беларусь проект 
«Усыновление на расстоя-
нии», одним из направлений 
которого является матери-
альная поддержка социально 
незащищенных студентов 
девяти учреждений высшего 
образования. 

За 9 лет участия БГМУ в 
этом проекте стипендию фон-
да получили 27 наших студентов. 

Университет стал инициа-
тором и организатором прове-
дения первой международной 
Белорусско-итальянской студен-
ческой конференции, которая 
прошла с 27 по 28 июня 2011 года. 
В ней приняли участие пред-

ставители девяти вузов нашей 
страны. 

С тех пор проведение студенче-
ских форумов стало доброй тради-
цией. Делегации от университетов 
ежегодно представляют студента-
номинанта  для участия в конкурсе 
«Лучший студент года», который 
учредил Административный совет 
фонда. Одним из главных критери-
ев для определения победителей 
среди стипендиатов фонда было 

выступление 
с докладом и активное участие 
студента в волонтерской деятель-
ности.

Второй международный форум 
прошел в учреждении образования 
«Гродненский государственный 
университет им. Я. Купалы» 11-13 

мая 2012 года. Москаленко Роман, 
студент 6 курса лечфака, достойно 
представил наш университет и за-
нял первое место в конкурсе фонда 

«Лучший студент года». 
В этом году 10-12 мая ор-

ганизатором форума стало 
учреждение образования «Мо-

зырский государственный педа-
гогический университет им. И.П. 
Шамякина». В конкурсе «Лучший 
студент года» принимали участие 
девять студентов-номинантов из 
разных вузов. На этом форуме 
оценивался студент-кандидат по 
следующим критериям: резюме; 

средний балл за весь период обуче-
ния; результаты участия в научной 
деятельности; общественная ра-
бота; волонтерская деятельность; 
видеоролик о студенте. 

И снова победа БГМУ! Все чле-
ны жюри единогласно поставили 
высший балл за волонтерскую дея-
тельность, а видеоролик о Надежде 
никого не оставил равнодушным. 
В результате первое место 
заня-

ла Станкевич Надежда – сту-
дентка 3 курса педфака, которая 
является активным волонтером 
еще с 14 лет. 

Надежда, получившая пре-
мию фонда «Лучший студент 
года 2013», приглашена в Италию 
на XX Национальный конгресс 
«Вчерашние дети – это будущее 

Фонда».
Видеоролик «Станкевич На-

дежда – студентка и активный 
волонтёр БГМУ», подготовленный 
инициативной группой под руковод-
ством проректора по воспитатель-
ной работе В.А. Манулика, можно 
посмотреть на сайте bsmu.by «Наш 
канал» (видеоролики).

Ирина ПОЗДНЯКОВА,  
Ирина СЕРЕДА,  

педагоги социальные ОВРМ

● ВiзiтыВозможность расширить сотрудничество

Двадцать первого ноября c оче-редным визитом университет посетил Бракони Лучано – член Адми-нистративного Совета итальянского благотворительного фонда «Поможем им жить» из г. Терни (Италия).

В летописи хороший след

Хочешь – не хочешь, а учить сту-

денту приходится. Брать вершины ученья 

и не чувствовать усталости – надо уметь. 

Весь секрет – в умении расслабляться. 

Напряженная учебная неделя должна за-

канчиваться хорошим досугом. Студенты 

БГМУ – народ не только упорный в учении, 

но и предприимчивый в плане интересного 

отдыха. 

Почти 70 лет про-

шло с тех пор, как в Ле-

нинград пришли воины-

освободители. 

Город был сильно разрушен, 

в нем почти не осталось 

жителей. Но старинный 

и прославленный в веках он 

обрёл сейчас вторую жизнь 

благодаря самоотвержен-

ности, терпению, сози-

дательной силе старших 

поколений.

● Памяць сэрца

«И этой 
недетской печали 

нам хватит на 
тысячу лет…»





Равнодушных  
не было

● Дзень за днём

● Круглы стол

Добрая   т р а д и ц и я

Надежды и ожидания 
оправдались

Во вторник вечером на сцене актового 
зала БГМУ прошел смотр-конкурс 
художественной самодеятельности 
первокурсников педфака. 

Номера получились яркие, красивые 
и запоминающиеся. Красочные 

костюмы, хорошее настроение и не-
превзойденная атмосфера – все имело 
место в зале. То были вокальное мастер-
ство, танец, инструментальный номер, 
художественное слово или СТЭМ. Сту-
дентам удалось весьма успешно заявить 
о себе. Дебют первокурсников пришли 
посмотреть ребята из разных факульте-
тов, а оценивали номера декан педфака 
Кепеть В. А. и директор студклуба 
Кветка Т. А. После концерта наше мно-
гоуважаемое жюри поделилось своими 
впечатлениями: Василий Аркадьевич 
и Татьяна Анатольевна похвалили все 
номера, дали несколько советов и по-
здравили с первым выступлением. 

Большую помощь и поддержку пер-
вокурсникам оказали участники сту-
денческого театра эстрадных миниатюр 
«Биолакт». 

Своими впечатлениями поделилась 
Вика Назарова – участник «Биолакта», 
главный помощник и советчик наших 
выступающих:

«Все – большие молодцы. Во-первых, 
ребята собрали большое количество зри-
телей, в т.ч. с других факультетов, не го-
воря уже об их однокурсниках, которые 
пришли поддержать и посмотреть, что 
их друзья умеют делать. Первый номер 
задал настроение концерту. Было видно, 
что наши первокурсники волновались, 
как-никак первое боевое крещение на 
сцене. Биолактовцы тоже переживали 
за своих новых участников, но тем не 
менее, все выложились на 100% и вы-
ступили отлично. Надежды и ожидания 
оправдали». 

Полина ПРОХОРОВА, cтудентка педфака

Традиционно олимпиада началась с 
приветствия зав. кафедрой профессора  
Т. Н. Войтович. 

Она рассказала об истории и уже сло-
жившихся традициях олимпиады, поже-
лала студентам удачи и немного везения в 
решении ситуационных задач, представила 

членов комиссии, 
в которую вошли 
сотрудники 1-й и 
2-й кафедр дет-
ских болезней и 
кафедры пропе-
девтики детских 
болезней. 

Т а к ж е  к 
у ч а с т н и к а м 

олимпиады со сло-
в а м и  н а п у т с т в и я  о б -
ратился декан педфака  
В. А. Кепеть. 

Олимпиада длилась 
около трех часов, задания 

были сложными, но интересными. Для 
решения задач  студенты применили все 
накопленные за годы учебы знания и опыт, 
хоть и небольшой. 

На лицах участников читалась сосре-
доточенность и увлеченность, правда, в 

первые минуты состязания им пришлось 
побороть свое волнение и неуверен-
ность. 

Работы олимпийцев оценивала комиссия 
из преподавателей нескольких кафедр.  

И уже 24 октября на Совете педфака 
проходило награждение победителей и 
призеров внутривузовской олимпиады по 
педиатрии. Студентам вручили грамоты и 
ценные подарки. 

Лучшими оказались: 1 место – Анкудо-
вич А. – 470 гр.,  Зайцев И. – 572  гр., Кон-
чиц Е. – 673 гр.; 2 место – Денисевич И. 
– 462 гр., Волошко Т. – 566 гр., Вавринюк 
Е. – 667 гр.; 3 место – Манжос М. – 472 гр., 
Рак Е. – 566 гр, Ситник Н. – 662 гр.

Победители и участники, занявшие 4-е 
место, сформируют команду для участия в 
Республиканской олимпиаде по педиатрии, 
которая состоится 24-25 апреля 2014 года 
в ГГМУ. 

Тамара ВОЛОШКО, студентка педфака

В рамках плодотворного 
сотрудничества БГМУ и 
Республиканского центра 
профессиональной ориен-
тации молодежи регулярно 
проводятся различные ме-
роприятия по знакомству с 
профессией врача и инфор-
мированию о требованиях, 
которые предъявляются к 
абитуриентам. 

О сенью текущего года 
с учениками 9, 10 и 

11 классов средних школ 
№  1 1 5 ,  №  2 7  и  №  2 8 
М и н с к а  с о т р у д н и к а м и 
кафедры стоматологии 
детского возраста (доц. 
Го р б а ч е в о й  К . А . ,  д о ц . 
Яцуком А.И. и автором 
э т и х  с т р о к )  б ы л  п р о -
в е д е н  ц е л ы й  р я д  п р о -

ф о р и е н т а ц и о н н ы х  м е -
роприятий.

Содержание устных со-
общений и демонстрируе-
мых презентаций включало 
данные об истории соз-
дания БГМУ, знакомило 
со специальностями, по 
которым осуществляет-
ся подготовка будущих 
врачей на  факультетах 

вуза, представляло инфор-
мацию о профессорско-
преподавательском составе, 
акцентировало внимание 
на условиях приема, обуче-
ния и отдыха студентов.

Школьники, наиболее 
мотивированные родными 
и близкими к поступлению 
в БГМУ и овладению про-
фессией врача, интересо-
вались вопросами трудо- 
устройства, возможностью 
стать  представителями 
узких медицинских специ-
альностей, перспективами 
научной деятельности. 

В заключение меропри-
ятий старшеклассников 
приглашали посетить День 
открытых дверей.  

Елена КАРМАЛЬКОВА,  
доцент кафедры

 стоматологии детского возраста

Актуальность  темы для общения вытекает 
из результатов последних  научных ис-

следований ВОЗ. 
Ирина Александровна Герменчук расска-

зала о наиболее частых заболеваниях врачей, 
о специальных правилах во взаимоотношени-
ях врача и больного, о наблюдениях  и выво-
дах из личной  врачебной  практики.

Татья-
на Гертрудовна Раевнева вела разговор об 
основных факторах риска по отношению 
к своему здоровью, обратила внимание на 

режим питания и на результаты 
ошибок в этом важном вопросе 
через десятилетия.

Студенты задавали вопросы 
по теме, интересовались спи-
ском литературы и получали 
грамотные  ответы специали-
стов.

Форма работы за «круглым 
столом» способствовала ак-
тивному процессу обсуж-
дения темы, равнодушных 

во время общения не было. 
Каждый из нас почерпнул много полезной 
информации, за которую благодарен пре-
подавателям. 

Ольга УРБАН, студентка лечфака

Эти слова находят свое отражение в тех 
возможностях, которые открываются 

перед юношами и девушками, участвующими 
в данной программе. Ведь где еще обычным 
школьникам разрешат присутствовать на 
хирургической операции и проведут экс-
курсию по стационару больницы опытные 
хирурги и анестезиологи?! Нигде! Только у 
нас и только с нами! Кроме того, будущим 
студентам предоставляется уникальная воз-
можность не только узнать о профессии врача, 
но и познакомиться с увлекательной жизнью 
студента-медика. 

В 2012–2013 учебном году на своём опыте 
в этом уже убедились старшеклассники про-
фильного медицинского класса гимназии  
№ 12 г. Минска. Об уровне и пользе програм-
мы говорят те отзывы ребят, которые они 
оставили по окончании нашей совместной 
работы. Так, по результатам анкеты, на во-
прос “Считае-
те ли вы, что 
п р о г р а м м а 
профориен-
тации БГМУ 
способна по-
м о ч ь  в а м 
п о д г о т о -
виться к сту-
денческой 
жизни и ра-
боте врача?” 
абсолютно 
все дали по-
ложительный 

о т в е т . 
Это ли 
н е  п о -
вод продолжать работу программы профо-
риентации, совершенствовать её согласно 
высочайшим образовательным стандартам 
БГМУ и, безусловно, пожеланиям ребят! 
Ведь именно здесь начинается путь Врача. 

И сейчас, в новом 2013–2014 учебном году 
пришло ещё больше ребят. Под руководством 
доцента Дорохович Г.П. каждую неделю 
гимназисты посещают занятия по предмету 
«Основы медицинских знаний», на которых 
изучают медицинскую науку, готовят интерес-
ные доклады, учатся вести дискуссию, а также 
приобретают простейшие навыки препариро-
вания органов и тканей человека.

Кроме того, продолжаются встречи со 
студентом 5 курса педфака Алексеем Саба-
левским, в ходе которых он делится свои-

ми знаниями и 
опытом студен-
ческой жизни. 
По инициати-
ве Алексея уже 
сейчас плани-
руется первое, 

но далеко не по-
следнее совмест-
ное с ребятами 
посещение хи-
рургического 
стационара.

Тот энтузи-
азм и рвение, с 
которым ребята 
даже на канику-
лах посещают 
наш универ-
ситет, служат 
о с н о в а н и е м 
полагать, что 
здоровье бу-
дет в надёж-
ных руках.

Елена СЕРАК, 

зам. декана 

педфака

● Прафарыентацыя

«Здоровый студент – здоровый врач» – под таким 

названием 14 ноября в общежитии №10 состоялся кру-

глый стол с участием доцента 1-й кафедры внутренних 

болезней, Герменчук И.А., а также доцентов Раевневой 

Т.Г., Гончарик Т.А., Алексейкиным Е.Е. и ассистентом 

Цыганковой О.А.

В середине октября на базе 2-й ка-
федры детских болезней БГМУ в 

УЗ «3-я Городская детская клиническая больница» состоялась 
внутривузовская олимпиада по педиатрии среди студентов 4, 
5, 6 курсов педфака. В олимпиаде приняли участие более 100 
человек. Все участники олимпиады – студенты с высокой 
успеваемостью, проявляющие повышенный интерес к педиа-
трии, заинтересованные в проверке своих знаний.

● Алiмпiяды

Целый ряд мероприятий

Здесь начинается 
путь Врача

Если вы молодой человек, желаете овладеть 

профессией врача, то ваш путь определенно должен 

начаться совместно с программой профориента-

ции БГМУ. Именно здесь созданы все условия для 

знакомства будущих творцов, мастеров и гениев 

с древнейшим и, пожалуй, самым человечным из 

ремесел – медициной.

Белорусский государственный медицинский 

университет объявляет конкурс на замещение 

должностей:

1.  Доцентов  кафедр:

- нервных и нейрохирургических болезней;

- общей хирургии;

- нормальной физиологии - два;

-  биоорганической химии.

Документы на конкурс направлять в течение месяца 

со дня опубликования объявления по адресу: 220116,  

г. Минск, пр-т Дзержинского, 83, РЕКТОРУ.

● Конкурсы



● Нашы выпускнiкi

● Кружкоўцы

Почти 20 лет он являлся гл. 
маммологом республики и 

стоял у истоков создания Службы 
маммологической помощи РБ. 
Имеет большое количество меда-
лей, почетных званий, наград за 
разработку новых инструментов и 
методов лечения, таких как «Лау-
реат Премии ЛКСМБ», «Лауреат 
I Всесоюзного конкурса художе-
ственных коллективов», «Почет-
ный гражданин города Молодечно 
и Молодечненского района», 
«Почетная грамота Белорусского 
союза женщин», номинант амери-
канского биографического инсти-
тута «Человек года 2003» и  мн. др. 
Сегодня Леонид Алексеевич – наш 
собеседник. 

- Расскажите, пожалуйста, ка-
ким был Ваш путь в маммологию, 
почему заинтересовала именно эта 
сфера медицины? 

- 30 лет назад, с 1979 года, я на-
чал работать в Институте онколо-
гии и медицинской радиологии. В 
то время маммология была чем-то 
неизвестным, женщины даже не 
знали, кто же такой врач маммолог, 
и, естественно, не имели ника-
кого представления о проблемах 
молочной железы. Когда я понял, 
что по этой причине запущенность 
достаточно высока, к тому же вра-
чи не уделяли этому достаточного 
внимания, с тех пор начал подни-
мать вопрос о работе в 2 направ-
лениях. Во-первых, следовало,  
чтобы работники общей врачебной 
сети – гинекологи, хирурги, тера-
певты – следили за состоянием 
молочных желез у женщин либо 
отправляли их к акушеркам, и, во-
вторых, приучить женщин следить 
за грудью, так как более 80 % сами 
находили у себя какие-либо ново-
образования в груди. А опухоль не 
болит, и если не следить, то она 
может вырасти до больших раз-
меров, и помочь иногда уже просто 
невозможно. 

- Какие же изменения в этих 
направлениях произошли в даль-
нейшем? Как менялось сознание 
женщин?

- Конечно, первые 5-7 лет было 
очень трудно, потому что жен-
щины катастрофически боялись 
врача онколога. Когда я приходил 

в коллектив и предлагал расска-
зать о данных проблемах, часто 
отказывались, говорили, что все 
хорошо, их смотрят гинекологи. 
А на самом деле, многие считали, 
что лучше вообще не ходить к 
врачу, чтобы, не дай Бог, чего-
нибудь не нашли. Это приводило 
к тому, что запущенных случаев 
было очень много. В то время, 30 
лет назад, 40 % больных были на 
последних стадиях. Медленно, но 
эти цифры стали уменьшаться, 
потому что появились энтузиасты 
среди других регионов и областных 
центров, которые начали в этом 
направлении работать, стали вы-

ходить приказы Минздрава для 
работников врачебной сети, чего я 
и добивался. Прошло примерно 10 
лет, когда система начала работать. 
Запущенность стала постепенно 
снижаться, и на сегодня, как и 
последние 4 года, на 3-4 стадиях 
выявляется у 20 % женщин. Что 
представляет собой запущенность? 
За каждым процентом стоят десят-
ки, сотни женщин. Мы провели 
огромную работу, подключали за-
рубежных спонсоров, проводили 
по 3 дня обучение гинекологов 
на рабочем месте (как теории, 
так и практике), и таким образом 
научили более половины гинеко-
логов Минской области. Многие 
говорили, что за эти 3 дня они 
узнали о молочной железе больше, 
чем за 20 лет работы. Неслучайно, 
когда мы подали свою работу на 
международный конкурс в 2011 
году, меня и моего сына наградили 
дипломом 2 степени за самую низ-
кую запущенность рака молочной 
железы на всем постсоветском 
пространстве. 

Следует гордиться, что в Бе-
ларуси, лечение онкологических 
больных бесплатное. Все, что не-
обходимо для избавления от рака, 
государство закупает, и лечение 
производится на уровне, близком 
к Европе. Конечно, и у нас есть 

определенные недостатки, но 
нужно отдать должное государству, 
которое так заботится о жизни 
граждан.

- Благодаря чему были достигну-
ты такие невероятные успехи? 

- Заслугой всего стал, конечно 
же, огромный энтузиазм наших 
врачей, так как они заметили, что 
их работа приносит пользу, запу-
щенных становится все меньше. 
Сегодня найти распадающуюся 
опухоль сложно, а тогда их было 
очень много. Каждая седьмая па-
циентка не жила и года от момента 
постановки диагноза. К счастью, 
грудь является тем органом, кото-
рый поддается лечению. Сегодня 
многие женщины с 4-й стадией 
живут годами. Сказать, можем ли 
мы полностью вылечить, сложный 
вопрос, потому что опухоль может 
и через 30 лет дать о себе знать воз-
вратом болезни. Поэтому очень 
важно, чтобы женщины нашли 
своего доктора и раз в полгода или 
год посещали его, чтобы доктор ре-
комендовал, какими должны быть 
образ жизни, питание, расписал 
какую-нибудь поддерживающую 
терапию. И тогда гораздо выше 
шансы, что женщина будет жить 
долго и счастливо.

- Известно, что Вы помогаете 
женщинам не только в излечении 

тела, но и души. Рас-
скажите поподроб-
нее об общественном 
объединении «В лучах 
надежды».

- В свое время мы 
создали обществен-
ное объединение «В 

лучах надежды», которое работает 
с женщинами, и сейчас мы будет 
созывать группы взаимопомощи, 
взаимоподдержки у себя, куда бу-
дут приходить пациентки, которые 
только сейчас прошли лечение, 
и которые победили болезнь уже 
десятки лет назад. Это так важно, 
чтобы они смогли поделиться друг 
с другом своими советами, своим 
опытом и поддержкой. Ведь тело 

хоть и вылечили, а душу человека 
никто не лечит. Поэтому мы и 
будем их собирать, чтобы научить 
жить с этой болезнью.

Сегодня мы привлекаем спе-
циалистов из Японии, Китая, 
Индии, Вьетнама. Всеобщими 
усилиями я и мои коллеги будем 
в будущем проводить семинары, 
лекции, к  примеру, о здоровом 
питании, образе жизни после ле-
чения; творческие, поэтические, 
песенные вечера для женщин. 
Есть договоры со многими веду-
щими специалистами, которые 
ездят по миру с выступлениями 
и согласились участвовать также 
у нас.

- Какие причины способствуют 
возникновению опухолей?

- Причин, конечно, много. 
Обычно я делю их на группы. 
Первая – это все, что связано с 
нервами:  стрессы, ежедневные 
нервотрепки, тяжелая умственная 
работа или руководящая, к при-
меру. Весь организм управляется 
нервной и эндокринной система-
ми. И естественно, если нервная 
система страдает, то страдают и 
все органы. Сегодня доказано, 
что молочная железа – это нервно 
зависимый орган, поэтому очень 
важно, чтобы женщина, будучи 
здоровой, берегла свою нервную 

систему. Вполне нормально при-
нимать некоторое время что-
нибудь успокаивающее. Сегодня 
существует большое количество 
фитопрепаратов, которые успо-
каивают нервную систему. 

Вторая группа причин связана 
с детородной функцией. Здесь 
можно выделить 2 направления.  
Первое – это причины, которые 
не зависят от женщины, а связаны 
с генетикой. Но имеет значение, 
когда женщина вышла замуж, 
во сколько в первый раз родила, 
к примеру. Известно, что лучше 
это сделать до 30-ти, так как сни-
жается риск опухоли в 1,5 раза. 
Чем больше раз рожала, дольше 
кормила грудью, тем меньше 
риск. Подсчитано учеными, что 
если женщина кормила больше 6 
месяцев,  то у нее в полтора раза 
снижается риск заболеваемости 
раком молочной железы; если 
кормила больше года – в 2 раза. 
Поэтому это немаловажно как 
для ребенка, так и для его мамы. 
Также не должно быть абортов. 
До 25 % женщин остаются на всю 
жизнь бесплодными после перво-
го аборта. 

Имеют значение функции щи-
товидной железы, печени, надпо-
чечников и всего, что связано с 
гормональным фоном; функции 
яичников. Следует следить, чтобы 
не было воспалительных про-
цессов, имела место нормальная 
половая жизнь – здесь должна 
быть полная гармония в семейной 
жизни. 

И третья группа причин – это 
мы и окружающий нас мир. Груп-
пой более высокого риска ста-
новятся женщины после 50-ти 
лет. Нужно уделять внимание 
наследственности. Около 5 % 
рака молочной железы в Беларуси 
наследуется, поэтому женщинам 
с такой наследственностью осо-
бенно необходимо следить за со-
бой. Уже в возрасте 16, 17, 18-ти 
лет девушке следует обратиться к 
доктору, который бы ей объяснил и 
дал дельные советы по сохранению 
своего здоровья. 

(Продолжение на стр. 4)

Двадцатого ноября на кафедре 
пропедевтики внутренних болезней 
состоялось заседание студенческо-
го научного кружка, посвященного 
проблеме диагностики и лечения 
пневмоний. 

В заседании приняло участие 20 
студентов, большинство из ко-

торых третьекурсники леч-
фака. Староста кружка – 
пятикурсник лечебного 
факультета Максим Ка-
лымаго – представил сооб-
щение на тему «Клинико-
м о р ф о л о г и ч е с к и е 
особенности вирусных 
пневмоний и тактика их 
лечения». В основу 
доклада легло его 
научное исследо-
вание, с которым 
он,  выступая в 
ноябре в ВГМУ, 
получил диплом 
III степени. Затем 
кружковцам были 
представлены па-
циенты с вирусно-
б а к т е р и а л ь н о й 
пневмонией, про-
ходящие лечение в пульмонологи-
ческих отделениях 6-й городской 
клинической больницы Минска. Сту-
денты работали с историями болезней, 
проводили опрос, осмотр пациентов, 
где могли самостоятельно выявить 
основные симптомы, характерные для 
пневмоний. 

На присутствующих произвел 
огромное впечатление тот факт, что 

пациентов пред-
ставлял зав. ка-

федрой про-
п е д е в т и к и 
внутренних 
болезней профессор В.П. Царев. 
Клинико-патогенетические особен-
ности течения болезни, лабораторной 
и инструментальной диагностики у 
каждого из пациентов были подроб-
нейшим образом проанализированы 

под руководством на-
учного руководителя 
СНК пропедевтики 
внутренних болезней 
профессора Э.А. До-
ценко. У кружковцев 
возникло много во-
просов, и простых, и 
сложных, на которые 

они получили исчерпывающие от-
веты. 

Заседание прошло интересно, 
обстановка была творческой. Сту-
денты приобрели и закрепили знания 
по данной теме, попрактиковались 
в работе с историями болезней и 
общении с пациентами. Следующее 
заседание СНК планируется на тему 
«Кардиология». СНК ждет всех же-
лающих. 

Юлия ГРИНЬКО

В середине ноября на 2-й ка-
федре хирургических болезней 
состоялась конференция, по-
священная жизни и деятель-
ности одного из самых та-
лантливых хирургов 20 века 
– Валентина Феликсовича 
Войно-Ясенецкого.  

Профессор Таш-
кентского ме-

динститута и... ар-
хиепископ; один из 
немногих, чей брон-
зовый бюст был при-
жизненно установлен в галерее 
выдающихся хирургов в Инсти-
туте скорой неотложной помощи 
им. Склифосовского в г. Москве, 
и... видный церковный деятель, 
занесенный в списки высшего ду-
ховенства Русской Православной 
церкви; автор “Очерков гнойной 
хирургии”, удостоенных первой 
послевоенной Государственной 
премии СССР в 1946 году, и... 
религиозного трактата “Дух про-
рока Самуила”; врач, блестяще 
знающий анатомию человече-
ского тела, и священнослужитель, 
верящий, что в сердце помещает-
ся душа, — достаточно много не-
ординарного и противоречивого 

сосуществовало в мировоззрении 
и жизни этого человека.

Студенты 6-го курса, без пяти 
минут врачи, которые проходят 
субординатору в БСМП, с удо-
вольствием приняли участие 
в конференции, подготовив 
презентации и материал о био-
графии, заслугах, достижениях 

Войно-Ясенецкого. Преподава-
тельский же состав 2-й кафедры 
хирургических болезней, с вы-
соты своего опыта, рассказывал 
о том, почему известная во 
многих странах книга «Очерки 
гнойной хирургии» должна быть 
настольной книгой каждого 
молодого хирурга, на какие ка-
чества Валентина Феликсовича 
стоит обратить внимание, что-
бы в будущем быть не просто 
квалифицированным врачом, 
а настоящим специалистом, к 
которому будут  тянуться паци-
енты и доверять самое важное, 
что есть у них в жизни.

Выступили также и пригла-

шенные гости, психолог  БГМУ 
И. В. Ветеорец и священник, 
который проводит литургии в 
недавно открывшейся часов-
не, посвященной Св. Луке, 
Отец Виктор. Разговаривали о 
многом – медицина, религия, 

психология, терпение 
и любовь к пациентам 
(ведь они все такие 
разные) – мы так хоро-
шо все знаем в теории, 

и так сложно нам порой ока-
зывается на практике. Сложно 
успокоить, сложно подобрать 
нужные слова, сложно не рас-
теряться в тех случаях, с кото-
рыми никогда не встречались. 
Закончилось наше мероприятие 
чаепитием за «круглым столом» 
в неофициальной обстановке. 
И воспользовавшись этой воз-
можностью, «понеслось» много 
вопросов со стороны студентов 
к священнику, к психологу, к 
преподавателям. Советы дава-
ли с удовольствием, делились 
жизненным опытом, вступали 
в дискуссии. 

Александра ЛИХАЧЕВА, 
 студентка лечфака

● Канферэнцыi

«В сердце вмещается  
д у ш а…»

Леонид Путырский: 

Леонид Алексеевич ПУТЫРСКИЙ – из-вестный в Беларуси врач маммолог-онколог (выпускник БГМУ 1979 г.), который внес огромный вклад в развитие медицины нашей страны и помог огромному количеству жен-щин продлить годы здоровой жизни. 

“При хорошем здоровье любой возраст хорош”.





Казалось бы, 
что может 

поразить взгляд со-
временного искушенного зрителя? 

Насладившийся морскими пейзажами И.К. Айвазов-
ского, изумленный полотнами М.З. Шагала, видев-
ший порой обескураживающие и нелепые картины 
современников, он уже не способен удивляться. 

● Спорт
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● Віншуем!Ю б и л я р ы  декабря

(Начало на стр. 3)

Имеет значение, что мы едим, 
что пьем, чем дышим. Очень 

важна экология. В питании мы упо-
требляем несколько десятков, а то и 
сотен вредных примесей, добавок, 
которые, конечно, не безразличны 
для организма. Нужно ограничить 
употребление таких продуктов. 
К травмам молочных желез тоже 
нужно относиться очень серьезно. 
От 5-ти до 45-ти % случаев опухоли 
возникают из-за различных ударов, 
поэтому следует быть более внима-
тельным с этим, а если образовалось 
какое-нибудь уплотнение, следует 
сразу же обратиться к доктору. У 
большого количества населения 
наблюдается гиподинамия. Сейчас 
люди ведут малоподвижный образ 
жизни, и это не бесследно для орга-
низма. Ученые подсчитали, что если 
женщина 6 часов в неделю активно 
занимается физическим трудом, то у 
нее снижается риск опухоли молоч-
ной железы, а у тех, кто переболел, 
снижается риск возврата. Очень 
полезна быстрая ходьба, физиче-
ская работа на даче, к примеру. А 
вот частая смена климата, курение 
и спиртное идут во вред. 

Конечно, за последние десяти-

летия причин развития опухоли 
молочной железы стало больше. И 
в основном это – поздние роды, 
недостаточное кормление грудью, 
плохая экология, стрессы, да и сам 
женский организм стал слабее. И кто 
проанализирует эти причины, тот 
должен понять для себя, что следует 
изменить, чтобы уменьшить риск 
заболевания.

- Как женщине правильно следить 
за состоянием своей груди?

- Сегодня любая женщина мо-
жет достаточно хорошо посмотреть 
свою грудь сама. Она должна это 
делать каждый месяц. Лучше – в 
первые десять дней после окончания 
менструации. Следует перед сном 
оглядеть себя в зеркале, убедиться, 
что размер груди не изменился, кожа 
на груди гладкая, без выпячиваний, 
ямок, покраснений, отечности, со-
ски в порядке, без выделений. При 
поднятых руках – чтобы не было 
деформации нижних отделов груди. 
Также нужно осмотреть подмышеч-
ную впадину: левой рукой – правую, 
а правой – левую. И убеждаться, 

что нет увеличенных подмышеч-
ных лимфоузлов. После таким же 
образом рассматриваются верхние 
отделы молочной железы, перебирая 
пальцами сверху вниз. Однако если 
найдется что-либо подозрительное, 
не нужно сразу ставить себе диагноз, 
так как это может быть какое-нибудь 
безобидное образование, которое 
легко лечится. Но тянуть не надо в 
любом случае. Женщина обязана 
раз в год, а после 40 лет – 2 раза в год 
посещать врача-маммолога, делать 
УЗИ или маммографию. Порой 
то, что не видит маммолог-хирург, 
может показать УЗИ, а иногда и 
наоборот. Итак, дорогие женщины, 
я уверен, что никто не попадет в 
плохую ситуацию, потому что любая 
женщина лучше врача знает каждый 
бугорок своей груди. В 9 % случаев 
при болях в груди оказывается, что 
болит вовсе и не грудь, а причин 
может быть очень много.

- Где Вам приходилось стажиро-
ваться за годы практики?

- Стажировался я во многих 
странах: 3 месяца – во Франции,  

месяц – в Германии, месяц – в 
США, 10 дней я был на стажировке 
в Польше. 4 года работал в России в 
Республиканском НИИ им. Герцена. 
Таким образом, я объехал весь циви-
лизованный мир, во многих странах 
был не по одному разу, часто высту-
пал на конференциях, где делился 
опытом с профессионалами. Был 
также в Китае. Меня очень привле-
кает китайская медицина, так как у 
китайских медиков многому можно 
поучиться. Поэтому я ссылаюсь не 
только на свой многогодовой опыт, 
но и на международный. 

- Какова Ваша врачебная деятель-
ность на данный момент? 

- Сегодня я остаюсь государ-
ственным человеком и езжу с 
различными докладами по респу-
блике, выступаю перед коллекти-
вами и с огромным удовольствием 
работаю с депутатом Верхней 
палаты белорусского Парламента 
С.Г. Сороко. Вместе мы органи-
зовываем очень много мероприя-
тий для населения, различные 
творческие вечера, показываем 

научно-популярные фильмы, 
раздаем памятки, отвечаем на во-
просы, проводим концерты. После 
концерта люди уходят не только 
обученные, но и вдохновленные, 
что, конечно, очень здорово. 
Приятно, когда люди нас при-
глашают, спрашивают, когда еще 
приедем. Я продолжаю выполнять 
функцию, которую начал еще 30 
лет назад – обучать население, 
оказывать помощь коллегам, чем 
и буду заниматься дальше. Могу 
добавить, что сегодня мы издаем 
много научно-популярных книг, 
последняя из которых называется 
«Удар молнии», где можно прочи-
тать подлинные женские истории, 
которые они сами нам рассказали, 
а мы с сыном их лишь обработали. 
Туда включены 2-3 десятка моих 
стихотворений. Читается сборник 
как медицинский детектив, благо-
даря которому женщины учатся 
не допускать ошибок. Прочитав 
эту книгу, многие понимают, как 
нужно вести себя правильно и 
до, и во время болезни, как не 
заболеть, перенести её. Конечно, 
мы делаем для женщин все, что 
можем, и очень счастливы, когда 
они здоровы.

Беседовала Юлия ГРИНЬКО

Леонид Путырский: 

“При хорошем здоровье любой возраст хорош”.

Как снять стресс  
перед экзаменом?

Не бойтесь волнения.
Некоторое волнение перед экзаменом даже полез-

но. Оно способствует мобилизации сил организма. 
Переживать только из-за того, что волнение помеша-
ет вам собраться, не стоит. Даже великие музыканты 
волнуются всякий раз, когда выходят на сцену. 

Пользуйтесь собственной системой запоминания. 
Учите так, как удобно вам. Кто-то читает себе 

вслух. Кто-то любит, чтобы его слушали. Кто-то 
любит обсуждать прочитанное и приглашает друзей 
для совместных занятий. Ваш организм сам под-
скажет оптимальный способ подготовки. А захотите 
отдохнуть – отдыхайте! 

Не зубрите в ночь перед экзаменом. 
В ночь перед экзаменом лучше пораньше лечь 

спать. Перечитывать учебник бесполезно – лучше 
дайте организму передышку, а своей голове – время 
разложить знания по полочкам. 

Учитесь рассчитывать время.
Стресс на экзамене часто возникает из-за того, что 

студент не укладывается с подготовкой в отведенное 
время. Поэтому лучше заранее продумать, как вы 
будете готовиться, тогда вам будет проще сконцен-
трировать внимание на экзамене. 

Умейте расслабляться.
Если вы предчувствуете, что от волнения у вас в 

голове возникнет сумбур, попробуйте проделать сле-
дующее упражнение. Дышите медленно, спокойно и 
глубоко. Закройте глаза, откиньтесь на спинку стула 
и считайте: до пяти на вдохе и до семи – на выдохе. 
Через пару минут приступайте к работе. Никто не 
сделает вам за это замечания. 

Проведите репетицию.
Многие студенты прекрасно знают материал, но 

теряются, когда приходится формулировать ответ 
вслух. Порепетируйте дома. Расскажите несколь-
ко билетов родителям или друзьям, попробуйте 
сходу ответить на дополнительные вопросы. 

Никаких транквилизаторов. 
Откажитесь от любых успокоительных 

таблеток. Помимо вреда для здоровья, они за-
тормаживают мыслительные процессы и замед-
ляют реакцию. Лучше есть шоколад, который 
действует как антидепрессант. Витаминные 
комплексы тоже полезны, но принимать их 
лучше заранее. 

Думайте о хорошем.
Если постоянно думать о предстоящих труд-

ностях, вы заранее настроите себя на неудачу. 
Психологи утверждают, что мы получаем то, о чем 
усиленно думаем, программируя себя на конечный 
результат. Поэтому почаще вспоминайте о своих уда-
чах и победах, говорите себе: «Все будет хорошо!» 

Оденьтесь удобно.
На экзамен оденьтесь просто и удобно. Не нужно, 

чтобы вы отвлекались на неприятные ощущения 
от того, что вам жарко, прохладно, жмут новые 
ботинки… 

Выходите заранее. 
Очень важно выйти из дома с большим запасом 

времени. Если будете торопиться, то начнете пани-
ковать еще в метро. Лучше прийти пораньше, по-
болтать с другими студентами и понять, что волнение 
свойственно всем. 

Галина ЗАХАРОВА, врач-валеолог 

Тайна, 
оставленная 
художником

И все же есть что-то, 
приковывающее взгляд. Это 
картины Михаила Савицкого. В них нет 
ни буйства красок, ни фантастического 
сюжета. Сдержанные и порой даже су-
ровые в манере исполнения, картины 
вместе с тем выразительны и полны 
эмоций.

Горе, задумчивость, тревога – все 

чувства отражают-
ся на лицах людей. 

Их волнует и заботит 
то же, что и многих 
людей того времени, 
то же, что тревожило 
самого художника: 
как посеять и собрать 

урожай. Сколько труда вложено в 
хлеб, лежащий на столе! Какая радость 
резать свежий, еще горячий хлеб! 
(«Хлеб»…)

«Партизанская Мадонна» (Минская) 
– одно из самых известных полотен 
выдающегося Народного художника 

Беларуси. Сюжет, положенный в основу 
работ многих художников, у М. Савиц-
кого зазвучал по-новому. Необычно и 
волнующе. 

Одновременно монументальный и 
такой земной образ завораживает. Горест-
ные лица стариков, война и … молодая 
женщина с младенцем. В ее грустном, 
устремленном вдаль взгляде нет страха, 
только задумчивость и материнская 
любовь.

Картины М. Савицкого предельно 
содержательны. Художник намеренно 
опускает детали, концентрируясь на 
главном, подчеркивая идею, глубинный 
философский смысл картины, передан-
ный зачастую образами и символами. 
Давая лишь намек, художник словно 
приглашает зрителя разгадать созданную 
им тайну.

Посещение первокурсниками педфака 
вместе с куратором – доцентом кафедры 
нормальной анатомии Л.А. Давыдовой 
– художественной галереи белорусского 
художника Михаила Савицкого оставило 
неизгладимое впечатление, которым за-
хотелось поделиться.

Ольга ШИРЯЕВА, студентка педфака 

Яркое и незабываемое впечатле-
ние осталось у всех участников 
и зрителей после товарищеской 
встречи по настольному тен-
нису среди команд общежитий 
БГПУ и БГМУ. 20 ноября  на 
базе общежития №10 в нелег-
кой борьбе победила команда 
БГМУ. Каждый участник про-
демонстрировал высокий уро-
вень мастерства, показал свою 
тактику борьбы.

Среди девушек сильнее ока-
зались Елена Судак и Наталья 
Бединская.

А команда парней после оди-
ночных состязаний провела еще 
и  парную встречу.

Со счетом 3:2 в пользу коман-
ды БГМУ завершилась встреча. 
Победили Патрик Юзефович и 
Сергей Гуцко.

Молодцы, ребята, так дер-
жать!

Наталья МАРТЫНЕЦ, студентка лечфака

Пусть будет больше поводов для счастья, 

          Для встреч приятных с близкими, друзьями,

                  Дни радуют пускай как можно чаще –

Везением, удачными делами!

МАТВЕЕВА  
Н а т а л и я  
Георгиевна – 
ст. преподава-
тель кафедры 
белорусского и 
русского язы-
ков

К И Ч А  
Т а т ь я н а  
Григорьевна 
– диспетчер 
деканата ле-
чебного фа-
культета

СКУГАРЕВ-
С К А Я  Е л е н а  
Ивановна – про-
ф е с с о р  к а ф е -
дры психиатрии  
и  медицинской 
психологии

Межвузовская 
встреча

● Галерэя

ЧИСТЕНКО 
Г р и г о р и й  
Николаевич – 
зав. кафедрой 
эпидемиологии, 
профессор
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